

# Ejercicio #4

## Discutiendo los roles de género

Género y reciclaje:  
De la teoría a la acción

### Objetivo:

Reflexión sobre los roles atribuidos a hombres y mujeres en la sociedad

**Tiempo:** 1 hora

**Materiales:** Cartón, tijeras, revistas y rotuladores

Esta actividad abrió la sesión de la tarde. El grupo fue dividido en dos. Se pidió a las mujeres dibujar el cuerpo de un hombre y el de una mujer y encontrar imágenes o palabras en revistas que representaran los roles atribuidos a cada uno de ellos. Esta actividad sirve para poner de manifiesto las formas tradicionales y estereotipadas con las que el género se representa e interioriza en la vida diaria. Nos permitió evaluar el nivel de conciencia de las mujeres sobre los roles de género, así como percibir si las participantes habían empezado a incorporar una perspectiva más crítica sobre los roles de género tradicionales tras las actividades previas.

Al centrar la atención de las mujeres sobre varios atributos conflictivos asignados a los roles de género, las facilitadoras pudieron fomentar una reflexión más crítica sobre cómo las mujeres han superado varios obstáculos y estereotipos en la sociedad moderna. Esta actividad también reveló que mientras las mujeres recicladoras no parecen tener problemas para realizar actividades típicamente consideradas “de hombres” en sus cooperativas, los hombres no han ocupado estos espacios típicamente considerados “de mujeres”. Esto fue importante

para las discusiones posteriores sobre el rol que los hombres deben adoptar para garantizar una mayor igualdad de género. En otras palabras, la transformación efectiva requiere de la cooperación y participación de los hombres. La actividad también fue interesante porque, en algunos grupos, las mujeres pusieron de manifiesto que su raza también afecta a las formas en que experimentan las desigualdades de género.

Después de las discusiones por separado, cada grupo tuvo que presentar las ideas al otro. Una vez más, esto generó mucho debate ya que cada uno presentó ideas diversas. La actividad resultó un éxito dado que se hicieron alusiones a discusiones de las actividades previas. Es más, reflexionaron más profundamente sobre sus propias experiencias desafiando y confrontando los roles de género.



Talleres en Conselheiro Lafaiete en agosto de 2013 y en Itaúna en octubre de 2013. Fotos: A. C. Ogando



Talleres en Conselheiro Lafaiete en agosto de 2013 y en Itaúna en octubre de 2013. Fotos: A. C. Ogando

